
! ! ! !爱运动、爱微信、爱时尚，爱叫自己“女汉
子”，虹口区体育局群体科科员陈处旸是个典
型的“!"后”。走基层、送温暖、心连心，很少有
双休日，这个毕业仅 "年的大学生却已经成
为社区阿姨妈妈贴心的“小棉袄”。

刚刚参加完上海国际马拉松赛的小陈腿
脚还酸胀就开始一天繁忙的工作。她是区县
群众体育干部中，唯一作为“运动员”亲身参
与到市民体育大联赛的“选手”。从管理者到
参与者，"年的成长，让这位从大学校园走到
基层体育的年轻管理者受益良多。

很少有双休日
北京奥运会那年，陈处旸走出大学校园，

到虹口区体育局群体处报到。之前，她已经在
这里实习一段时间，出色地完成女足世界杯
和上海特奥会的工作。

这两年，群众体育蓬勃发展，小陈的担子
越来越重。她说：“前些年，都是阿姨妈妈来参
与群众体育活动，这两年不一样了，越来越多
的年轻人参与其中，而且热情高涨。”

体育就是送服务，虹口区体育局动作非

常快，上海市民体育大联赛足球赛，他们办起
分组赛。#!支队伍，$%%多人的足球赛热火朝
天，球员在场上飞奔，小陈在场下负责后勤保
障和组织，忙得不亦乐乎。

群众体育赛事多，活动多。这两年，小
陈几乎没有双休日的概念。街道里的阿姨
妈妈特别喜欢她，还给她取了个可爱的名

字“阳阳”，意思是，见到她，就像见到了温
暖的阳光。

体质干预是虹口区体育工作的一大亮
点，&年来共有 &"%人参与。“最开始，很多患
者并不配合。”怎么办？小陈除了要做好组织
和后勤保障工作，还用实际行动关心、鼓励患
者坚持体质干预。她常常要一天打十几个电
话，和患者沟通。坚持终有回报。某天下午，小
陈常联系的一位患者突然出现在自己的办公
室。这位患者拿着体检报告动情地和陈处旸
介绍血糖等指标下降时，小陈笑得特别开心。
“我们的工作，最大的成就感就是给老百姓带
来开心，送去健康。”

成功跑完半马
运动是有感染力的。小陈来虹口体育局

之前，几乎不参加运动。在宣传和组织群众体
育的过程中，她深刻地体会到运动的好处。如
今，小陈是健步行的忠实追随者。

去年，她和几个朋友开始参加上海国际
马拉松赛，而且，第一次就报名挑战 '(公里
的半程马拉松。“跑之前，我心里真没底，所以
连组委会发的计时装置也没带。”后来跑到终
点，她没有成绩。

今年，小陈又报了上马半程跑。只是，这
次没有朋友和她一起参加，小陈是一个人坚
持到终点。她的最终成绩为 #小时 "%分 (#

秒。“跑到 ()公里的时候，真的想放弃。但最
终还是咬牙坚持下来。”跑步中，小陈感悟良
多，“其实，跑步和工作、生活一样，会遇到各
种各样的困难。贵在坚持。只要能坚持到最
后，什么难题都会迎刃而解。这是马拉松赛给
跑者的启示。”

除了跑上马，小陈今年还参与了市民体
育大联赛跳水比赛。“作为赛事的组织者，参
与到运动中，也拉近我和市民的距离。而且，
在工作中就更能知道大家需要什么，如何做
好服务工作。” 本报记者 钟喆 华心怡

! ! ! !嘉定区私营企业主孙涛! 家有一儿一女"

儿子 !"岁!女儿 !#岁" 他们是市民体育大联

赛的活跃分子!不仅参加了投篮和田径多项比

赛!并且每一次都是全家齐出动" #一方面体育

可以提升孩子们的竞争意识!另一方面还能享

受运动带来的快乐!家庭气氛更融洽" $市民体

育大联赛中还有许许多多个#孙涛一家子$%

与去年的市民运动会相比，今年的市民
体育大联赛设立的项目大大减少，总共不过
(%来个。“看上去少了，覆盖面却更广阔了，
我们的项目设置是浓缩精华版本。足球、篮
球、广播操……每个项目都是上海市民最喜
欢的。”上海市体育局局长李毓毅希望能够为
大众搭建一个健身的平台，“光是投篮就达到

了 #%%万个。所以，今年参赛的总人数平均到
每个单项，其实是只多不少的。”
兴趣，是最好的向导。精挑细选的项目，

充分激发了市民们的运动热情。“大家来运
动，不仅仅是跳广场舞，也不仅仅是敲敲腰
鼓，我们希望普通百姓的健身同样能够又精
又专。今年新增的跳水比赛就是很好的例子。
大家兴趣来了，挑战的人数多了，尝试之后发
现其实门槛也不是很高。”面向普通大众的跳
水比赛，在上海乃至全国都是首创。从前期培
训到正式比赛，市民们的表现有模有样，“这
些尝试者不仅锻炼了身体，增强了心理素质，
还展现了对梦想的追求与坚持，这就是体育
带来的正能量。”
对市民体育大联赛，李毓毅有着美好的

愿望：“每个上海人都有一项自己喜爱的运
动，并且能够精通这项运动。”

从管理者到参与者
陈处旸被社区居民称为“贴心的小棉袄”

乐动身心 乐活上海
———写在上海市民体育大联赛落幕之际

这座城，日新
月异，不变的是一
颗驿动的心。那些
人，踽踽前行，最
是昂扬，每一步都
健康向上。

跑起来，跳起
来，扭扭腰，踢踢
腿，和着城市的节
拍，我们大展身
手。明日，上海市
民体育大联赛将
落下帷幕，告一段
落。一整年的红红
火火，畅畅快快，
延续的是健康的
体魄与心态。乐活
上海，我运动，我
快乐！

! ! ! !虹口区凉城新村街道今年参加了市民体

育大联赛足球&篮球&旱地划船器三项比赛"

街道群体干事吴良辰发现! 参赛的年轻人多

了"'往年的比赛!我们街道大都参与太极拳&

排舞&秧歌比赛!中老年人是主要参赛群体"

今年比赛的项目设置年轻化了! 参与的人群

也年轻化了" $$人制足球赛!%"多个年轻人

报名!最后精挑细选留下 #"人轮番参赛"'健

康!是年轻人的新追求" $

“让年轻人加入我们的健身队伍中来。”
李毓毅口中的年轻人，还包括学堂里的“娃
娃”。“他们将影响中国的未来。读书当然重
要，同样关键的，还有他们身体与心智的健
康。”在明年的上海市运会中，除了更高更快
更强的竞技角逐，比一比学校的体育课，也成
为一项创新内容。“我们会精选上海 (%%多所
体育课有特色的学校，组织他们来赛一赛精
神风貌，这将是独特的一道景观。”
大联赛不间断，市运会求创新。#%(*年，

可以预见的上海体育乐无穷。“大联赛激发市
民参与体育运动的热情与兴趣，市运会就要
求出人才。没有后备人才，别人就领先了一
步。而在出人才的基础上，我们同样关注青少
年的体质塑造。”未来，在年轻的手中。“这是
一个持续的过程。从小打好底子，将是一辈子
的健康财富。”国际化的大都市该有怎样的体
育内涵？城市体育怎样能让市民感受幸福？从
稚嫩到垂暮，从白领到草根，无关年龄与身
份，运动快乐，人人平等。上海，为你打开健康
之窗，眺望属于你的幸福领地。

! ! ! !有一个流行的说法(健康是 !!财富是 "%

没有了 !!所有的 "加起来还是 "%去年年底!

上海公布 #"!"年国民体质监测结果% 过去

!"年间! 上海市民体重呈持续增长趋势!成

年男性超重和肥胖检出率较 !" 年前增长

!"&!中青年是'重灾区$% 健康指数正被越来

越多的人当作另一种 '()!'体育是民生$!

不是说说就算的%

世界卫生组织曾预测，如不采取有效措
施，到 +,("年中国的中风、糖尿病和心脏疾
病将导致国民收入损失 ""!%亿美元，给社
会、家庭带来严重负担。“要把运动当成吃饭
一样重要，融入生活中的每个细节。”平日里
李毓毅工作再繁忙，也总是会抽出时间健身
快步走。“身体好了，精神也好了。”
体育是民生。在李毓毅看来，体育、卫生和

教育应当放在同样重要的位置，“体育锻炼，强
身健体，让疾病远离你。这样，人们不仅少受
罪，更能减少看病花钱。体育是改善生活质量
的手段，你说它有多重要？”在国外，大型住宅
社区的建成，周边都会配有医院学校，并且还
有相当规模的体育场馆，运动设施。“今后在中
国，这也会成为一种发展方向，我们会看到越
来越多的社区体育。”今年，上海市体育局与本
报联合打造的上海体育场馆微信搜索平台正
式上线。“我也开始用微信了。只要输入区域关
键词，就能搜到附近的运动设施，非常便捷。”

让体育深入人们的生活，&%分钟体育生
活圈的建设正马不停蹄，并且被写入了 #%(&

年的政府工作报告。“我们希望传递一个概念：
健康带来幸福。最实在的做法，就是把政府和
社会的公共体育资源直接‘兑现’给老百姓。生
活方式变了，身体素质好了，生活质量高了，这
就等于你有了一本幸福存折。”幸福的人，构
成和谐的社会。“这就是民生最深刻的体现。”

更 广 阔 全家总动员

更 深 入 民生为己任

更 强 力 从娃娃抓起
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本报记者 华心怡 钟 喆

! 龙舟比赛 本版图片除署名外均为记者 周国强 摄
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